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Comissão Assessora de Acupuntura do CRF-SP 1 

Ata da X Reunião Ordinária Anual  2 

06/11/2019 3 

Às dezoito horas e cinquenta e sete minutos do sexto dia do mês de novembro do ano de dois 4 
mil e dezenove, deu-se início à X Reunião Ordinária Anual da Comissão Assessora de 5 
Acupuntura do Conselho Regional de Farmácia do Estado de São Paulo, coordenada pelo Dr. 6 
Carlos Alberto Kalil Neves. 7 
Presenças Registradas: Dr. Carlos Alberto Kalil Neves, Dra. Cecília Leico Shimoda, Dr. Geilson 8 
de Souza Araújo, Dr. José Ricardo Domingues, Dra. Kátia Ramalho Silva, Dra. Leika Mayumi 9 
Nakayama, Dr. Marcelo Fernando Buzanelli, Dra. Viviane Bergamo Morgero Takegava e Dr. 10 
Rogério Ribeiro de Almeida – Farmacêutico Consultor do Departamento de Apoio Técnico e 11 
Educação Permanente. 12 
Ausências Justificadas: Dra. Ana Claudia Fragoso de Camargo, Dra. Beatriz Martins Motta e 13 
Dr. Daniel Shindiro Maeda. 14 
Presentes pela primeira vez na reunião: Dra. Fernanda Waterstradt Aio, Dr. Lucas de Souza 15 
Mendonca e Dra. Taís Renal Volpato Hazar se apresentam e recebem as boas-vindas da 16 
Comissão. 17 
1.  APRESENTAÇÃO DE NOVOS PARTICIPANTES/NOMEAÇÃO DE NOVOS MEMBROS: Não 18 
houve. 19 
2.  APROVAÇÃO E ASSINATURA DA ATA 20 
2.1. Ata da IX Reunião Ordinária Anual realizada em 02/10/2019: Após leitura e 21 
aprovação, os membros assinam a ata. Encaminhamento: Ao Datep para encaminhar a ata 22 
para homologação da Diretoria do CRF-SP.  23 
3. INFORMES DA COORDENAÇÃO 24 
4.  PLANO DE AÇÃO  25 
(Inserção) – Dr. Carlos Alberto Kalil Neves inicia a reunião dizendo que fará diferente da 26 
pauta proposta. E comenta que ficou surpreso pelo número de funcionários que se inscreveram 27 
no evento “Cantinho da Saúde”, e agradece à Dra. Cecília Shimoda por esta ideia, e que pretende 28 
continuar com esta iniciativa. Conclusão: Comissão ciente. 29 
(Inserção) – Dra. Viviane Bergamo Morgero Takegava ministra a palestra sobre Fórmulas 30 
na Medicina Tradicional Chinesa. Dr. Carlos Alberto Kalil Neves comenta que em todas as 31 
reuniões desta Comissão tem-se procurado fazer uma palestra com intuito de discutir a profissão, 32 
ajudar na normatização e ao mesmo tempo reciclar os conhecimentos. Conclusão: Comissão 33 
ciente. 34 
(Inserção) – Dra. Andrea Ginesi da Silva, Vice-Coordenadora do Comitê Jovem do CRF-SP, 35 
informa que, anualmente, o Comitê faz um evento, e que, em 2019, será realizado no dia 36 
23/11/19 (sábado) com foco no estudante de Farmácia. Este ano terá o tema: 37 
Internacionalização; e a ideia é contar com a participação desta Comissão em um estande e, no 38 
intervalo das palestras fazer um sorteio para, por exemplo, algum atendimento de acupuntura. 39 
Dr. Carlos Alberto Kalil Neves comenta sobre a importância dos jovens terem contato com a 40 
acupuntura, para que entendam essa terapêutica e saibam qual a formação devem ter atuar 41 
nessa área. Então, pensou em fazer algo, basicamente demonstrativo. Conversando com o Dr. 42 
Thomas, Coordenador do Comitê Jovem do CRF-SP, pensou em fazer uma explanação de como 43 
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o farmacêutico se qualifica para atuar na área da acupuntura e depois fazer um atendimento de 44 
auriculoterapia em duas ou três pessoas. Dra. Andrea Ginesi da Silva explica que não se 45 
pretende fazer uma palestra sobre acupuntura, mas sim uma prestação de serviço da Comissão 46 
em algum intervalo. Dr. Carlos Alberto Kalil Neves sugere fazer em dois momentos, no horário 47 
da manhã e na hora do almoço. E o melhor caminho é passar a imagem correta do que é a 48 
acupuntura, para aqueles que acham ser algo simples. Dra. Cecília Leico Shimoda se predispõe 49 
a participar. Conclusão: Tendo em vista que a data desse evento está muito próxima e apenas 50 
um profissional da Comissão disponível, não será possível a participação desta, porém, está à 51 
disposição para os próximos eventos. 52 
(Inserção) – Dr. Carlos Alberto Kalil Neves pede licença aos presentes para fazer um balanço 53 
dos últimos dos anos desta Comissão. Comenta que houve a revisão da cartilha, que é uma 54 
referência na acupuntura no Brasil. Houve, também, uma proposta de resolução para substituir 55 
a RDC 21, que é uma resolução relevante para o Brasil, para área de produtos fitoterápicos 56 
chineses. Essa resolução teve a contribuição de um GT, formado pelas Comissões de Acupuntura 57 
e de Plantas Medicinais e Fitoterápicos. Teve também um esforço significativo da Dra. Viviane, 58 
por meio da Universidade Estadual de Maringá. É uma resolução que foi para o Ministério da 59 
Saúde, via Anvisa, com apoio da Diretoria do CRF-SP. Outro ponto muito positivo, foi o sucesso 60 
da participação desta Comissão no XX Congresso Farmacêutico de São Paulo. Dra. Viviane 61 
Bergamo Morgero Takegava comenta que todo esse sucesso está atrelado à Diretoria do CRF-62 
SP, a qual confiou e apoiou todas as ações desta Comissão. Dr. Carlos Alberto Kalil Neves 63 
comenta que esta Comissão iniciou vazia, sem membros, e na primeira reunião foi preciso 64 
solicitar, encarecidamente, para que dois colegas participassem para que houvesse quórum e 65 
hoje, no final de dois anos, já não há mais esse problema, e as reuniões estão com significativa 66 
participação. Dr. Carlos Alberto Kalil Neves agradece toda a Diretoria do CRF-SP pelo apoio 67 
que deu à coordenação desta Comissão. Outra fato muito importante foi a instalação da Comissão 68 
Assessora Regional de Acupuntura – MTC da Seccional de Presidente Prudente do CRF-SP. 69 
Conclusão: Comissão ciente. 70 
4.1. Proposta de post para as redes sociais – Dr. Marcelo Fernando Buzanelli comenta 71 
que esta Comissão iniciou o desenvolvimento dos posts com a ideia de escolher as imagens, 72 
elaborar o texto e depois consultar o Comitê Jovem e, só então divulgarem. Encaminhamento: 73 
Ao Datep para pautar na próxima reunião. 74 
4.2. Elaboração de folder sobre a Acupuntura e a MTC – Assunto não discutido. 75 
Encaminhamento: Ao Datep para pautar na próxima reunião. 76 
4.3. Parecer técnico sobre a importância do farmacêutico na respectiva área - Assunto 77 

não discutido. Encaminhamento: Ao Datep para pautar na próxima reunião. 78 

4.4. Elaborar convite para o Deputado Celso Russomano - Dr. Carlos Alberto Kalil Neves 79 

comenta que o projeto de lei do Dep. Celso Russomanno, que normatiza o exercício na 80 

acupuntura no Brasil, foi aprovado pela Câmera do Deputados e seguiu para o Senado. Hoje 81 

devemos continuar a apoiar, por meio desta Comissão, este PL. Conclusão: Comissão ciente. 82 

5. INFORMES E ACOMPANHAMENTOS DO DATEP  83 
5.1. XX Congresso Farmacêutico de São Paulo – Dr. Marcelo Ferreira Carlos Cunha 84 
comenta que o Congresso teve mais de três mil participantes, dentre os quais foram mais 85 
profissionais do que estudantes. Outro ponto perceptível, foi que não houve pessoas saindo das 86 
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salas no curso das palestras, como ocorreu nos Congressos anteriores. Todas as salas estiveram 87 
sempre cheias de pessoas. Comenta, também, que a fórmula do sucesso foi fazer um Congresso 88 
de profissionais para profissionais, ou seja, profissionais da área debatendo temas relevantes da 89 
profissão. Conclusão: Comissão ciente. 90 
5.2. Reunião Plenária Ordinária – 25/11/19 – Comissão ciente. 91 
5.3. CP ANVISA nº 725, DE 17 DE SETEMBRO DE 2019. Dr. Rogério Ribeiro de Almeida 92 
informa que este ponto de pauta foi solicitado na reunião de Coordenadores, é uma CP que 93 
estabelece conceitos e parâmetros relacionados aos espaços físicos dos estabelecimentos de 94 
saúde. Dr. Carlos Alberto Kalil Neves informa que está se discutindo o espaço de consultório 95 
farmacêutico nas farmácias e drogarias. E o Dr. Marcos Machado, presidente do CRF-SP, enviou 96 
solicitação para que as Comissões técnicas se manifestassem sobre o assunto. A discussão é a 97 
seguinte: Deverá a acupuntura estar dentro do consultório farmacêutico? Qual o tamanho que 98 
este deverá ter? Dr. Marcelo Fernando Buzanelli comenta que o mínimo aceitável são nove 99 
metros quadrados, porém o ideal seria de doze a quinze metros quadrados. Dr. Carlos Alberto 100 
Kalil Neves comenta que isto também servirá para os consultórios fora das farmácias e 101 
drogarias. Conclusão: A Comissão concorda com o tamanho sugerido que é de nove metros 102 
quadrados, com a justificativa de que viabiliza as práticas de todas as atividades da Medicina 103 
Tradicional Chinesa garantindo conforto, qualidade e privacidade às técnicas aplicadas, tanto 104 
para o paciente como para o profissional.  105 
6. INFORMES DOS MEMBROS E PARTICIPANTES DA COMISSÃO  106 
6.1. Dia do “Cantinho da Saúde” – Dr. Marcelo Ferreira Carlos Cunha agradece à Comissão 107 
o atendimento com Acupuntura e Medicina Tradicional Chinesa realizado aos funcionários do 108 
Conselho. Acrescenta que essa interação, ao seu ver, tem três funções: a promoção da área de 109 
acupuntura; a compreensão dos setores internos do CRF-SP em relação aos trabalhos das 110 
Comissões e a compreensão individual de cada um que participou quanto a área de acupuntura. 111 
Sugere à Dra. Cecília Leico Shimoda, Conselheira do Conselho Regional de Farmácia de São 112 
Paulo, pautar como informe na reunião plenária a importância, do ponto de vista de divulgação 113 
das Comissões, de eventos como o “Cantinho da Saúde” que foi para funcionários do CRF-SP. 114 
Conclusão: Comissão ciente. 115 
6.2. Ciência do PL 2626/2003 Dep. Chico Alencar (PT–RJ), apenso do PL 1549/2003 – 116 
Dr. Marcelo Fernando Buzanelli comenta que há determinações para que exercício profissional 117 
da Acupuntura seja privativo dos profissionais nesta lei denominados “Acupunturistas”, e dos 118 
Médicos, e Profissionais de Saúde, aos quais é atribuído na forma desta Lei o título de 119 
“Acupuntor”. Dr. Rogério Ribeiro de Almeida informa que esse apenso foi retirado do PL 120 
1549/2003. Conclusão: Comissão ciente.  121 
7. ENCERRAMENTO. PRÓXIMA REUNIÃO: Concluídos os assuntos em pauta às vinte e uma 122 
horas e cinquenta e quatro minutos, Dr. Carlos Alberto Kalil Neves encerra a reunião da qual 123 
foi lavrada a presente ata, que após lida e aprovada, será assinada pelos membros presentes 124 
nesta reunião ordinária. Próxima reunião marcada para o dia 04 de dezembro de 2019. Redigida 125 
por Joilson Lopes da Silva. 126 

Dr. Carlos Alberto Kalil Neves:  ___________________________________________________ 127 

Dra. Cecília Leico Shimoda: ______________________________________________________ 128 

Dr. Geilson de Souza Araújo: _____________________________________________________ 129 
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Dr. José Ricardo Domingues: _____________________________________________________ 130 

Dra. Kátia Ramalho Silva:  _______________________________________________________ 131 

Dra. Leika Mayumi Nakayama:  ___________________________________________________ 132 

Dr. Marcelo Fernando Buzanelli:  __________________________________________________  133 

Dra. Viviane Bergamo Morgero Takegava: ___________________________________________ 134 


